

La universidad cooperativa lanza los primeros cursos, luego de 5 años de lucha

Por: Jonathan Raed. Tiempo Argentino. 21/08/2019

“El desafío es construir un proyecto universitario que respete las normas vigentes y, al mismo tiempo, genere un modelo institucional coherente con los valores y principios que defendemos como cooperativistas”, apuntó Pablo Imen, vicerrector del Instituto Universitario de la Cooperación (IUCOOP).

El Instituto Universitario de la Cooperación (IUCOOP) lanza los primeros cursos de un ambicioso proyecto que se presenta como “la universidad del cooperativismo”.

El IUCOOP, que nació como iniciativa del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos (IMFC), es la primera institución argentina de educación superior especializada en la enseñanza, producción y circulación de conocimientos teóricos, técnicos y prácticos en torno al Cooperativismo y la Economía Social. Los cursos lanzados comenzarán en el segundo cuatrimestre de 2019: Géneros en Movimiento, Sistematización de experiencias, Comunicación Organizacional y Gobierno en las organizaciones.

Pablo Imen, vicerrector del IUCOOP, explicó a Tiempo la dimensión del proyecto: “El desafío es construir un proyecto universitario que respete las normas vigentes y, al mismo tiempo, genere un modelo institucional coherente con los valores y principios que defendemos como cooperativistas. En todo ese marco, surgieron estos cursos”.

El proceso del Instituto Universitario se inició en 2014. En 2017, salió el decreto de aprobación del proyecto. Recién ahora, surgen los primeros cursos. “Hacer nacer una institución universitaria tiene muchas complejidades. Tiene una cantidad de funciones y regulaciones que, si además lo querés hacer con un criterio diferente al de una universidad tradicional, supone un doble esfuerzo de adaptación y creación”, apuntó Imen.

En ese marco, detalló: “A partir de la aprobación del proyecto original, empezamos un trabajo de reelaboración de las propuestas de licenciaturas, tecnicaturas y posgrados, además de otras líneas que tiene la universidad relativas a la extensión y a la transferencia. Como no tenemos todavía la aprobación definitiva de los planes

de la carrera, que depende de todo un circuito administrativo ministerial, queremos instalar la institución a través de distintas iniciativas; una muy importante es esta propuesta de cursos, con una proyección posterior de hacerlos virtuales”.

En Idelcoop (Fundación de Educación Cooperativa, creada también por el IMFC y propulsora de la universidad en cuestión), “tenemos el Programa Latinoamericano de Educación a Distancia, que tiene módulos de historia del cooperativismo, de gestión, de política internacional, de economía, etc., que vamos a intentar adecuar también a la universidad para que sea parte de las líneas de formación de nuestros y nuestras estudiantes”. Así las cosas, “estamos poniendo en marcha un andamiaje, mientras armamos los equipos docentes, la estructura de gobierno, los lineamientos de la política interna, etc. que pongan en movimiento a la universidad de manera definitiva”.

Los citados cursos constituyen una primera exposición pública del IUCOOP, que son productos de distintas actividades que hubo en el seno del movimiento cooperativo. A partir de distintos talleres, jornadas y encuentros, surgieron los temas de los cursos.

“El movimiento cooperativo de crédito, que armó todo este proyecto, tiene 100 años de historia (la primera caja de ahorro se abrió en 1918). Desde ese momento, tuvo siempre instancias de formación. Hace 46 años, se fundó Idelcoop. Entonces, hay una primera idea muy fuerte sobre que el IUCOOP sería impensable sin esa larga tradición pedagógica del movimiento. Lo segundo es que todo eso hay que traducirlo a lo que es una institución académica”. En ese sentido, comparó: “Es muy similar a la experiencia del Credicoop, que está regulado por dos leyes: Ley de cooperativas y Ley de entidades financieras. Esto significa que, al mismo tiempo, debe ser una buena cooperativa y un buen banco. Esto es parecido. Queremos construir un proyecto universitario muy ligado al movimiento cooperativo y sus necesidades teóricas y prácticas y que, además, brinde carreras que conformen un espacio de formación de los cuadros del propio movimiento. Es poner la institución al servicio del movimiento cooperativo. Después, ojalá podamos influir en las políticas públicas y formemos a funcionarios del Estado que sepan lo que es una cooperativa. Al tiempo que servimos a las necesidades formativas del mundo cooperativo, debemos observar las regulaciones que impone la Ley de Educación Superior que nos limita como institución universitaria.

Finalmente, expuso: “Queremos fundar una institución universitaria que esté acorde

a los nuevos requerimientos del movimiento en el siglo XXI”.

Los cursos

- **Gobierno y decisiones en las organizaciones:** Habilidades y herramientas para mejorar las prácticas del gobierno, la participación y la democracia en las organizaciones de la economía social y el cooperativismo. Inicia 22 de agosto.
- **Sistematizando nuestras experiencias:** recursos para difundir los procesos, la historia y experiencia de las organizaciones y cómo sistematizar la experiencia acumulada. Inicia 22 de agosto.
- **Géneros en movimiento:** dispositivos teórico/prácticos para la elaboración de pautas organizacionales con perspectiva de géneros. ¿Qué producimos las mujeres cuando trabajamos? ¿Cómo sumamos aportes de las teorías y militancias feministas y disidentes en nuestras agendas? Inicia 24 de agosto.
- **Comunicación en las organizaciones sociales:** Prácticas y herramientas para mejorar los procesos de comunicación interna y externa de las organizaciones. El desafío político-organizacional de la comunicación y el uso de las redes sociales al servicio de los proyectos. Inicia 24 de agosto.

Los cursos se realizarán entre agosto y noviembre, son presenciales, con modalidad intensiva (dos encuentros) o cuatro clases en turnos matutinos o vespertinos. Están destinados a público en general y para que quienes integran, gestionan y trabajan en las organizaciones y empresas cooperativas.

Para conocer más detalles sobre cada propuesta, días y horarios de cursada u otras consultas los y las interesadas pueden escribir a: info@iucoop.edu.ar o mandar un mensaje de WhatsApp al teléfono: 1159316085.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ.](#)

Fotografía: Tiempo Argentino

Fecha de creación

2019/08/20